

González Pacheco, Cuauhtémoc y Felipe Torres Torres (Coordinadores). **Los retos de la soberanía Alimentaria en México**. México, Coedición IIEC-Juan Pablos Editor, 1993, tomo I, 465 pp., tomo II, 98 pp.

Ante situación de franca hambruna que ya presenciamos en Bangladesh, Etiopía y últimamente en Somalia, hoy día se lleva a cabo un fuerte debate en el marco del Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y Comercio (GATT), cuyos principales contendientes son Estados Unidos y la Comunidad Económica Europea. Bajo este panorama cobra especial interés la Soberanía Alimentaria, misma que "representa un reto indudable para cada país que aspire a conservar también su independencia con respecto al exterior en todos los órdenes".

Si consideramos además la reestructuración del mercado mundial, proceso que incluye la integración de la economía mexicana con Estados Unidos y Canadá a través del Tratado de Libre Comercio (TLC), la presente obra resulta de actualidad indiscutible.

La utilidad de este libro consiste en que a través de los 15 estudios que contiene se aborda la problemática que en los últimos 10 años presentan los productos alimentarios de la canasta básica cotidiana en nuestro país, destacando

su relación con la posibilidad de la Soberanía Alimentaria en su conjunto, de ahí el carácter propositivo de la obra en momento de transición.

A medida que el Nuevo Orden Internacional tiende a la integración de grandes bloques económicos,

... el sentido actual de la soberanía alimentaria rompe con todos los preceptos clásicos que suponían que bastaba asegurar un cierto porcentaje de los requerimientos nutritivos internos para proteger el consumo de una eventual vulnerabilidad externa.

Actualmente la soberanía alimentaria se halla circunscrita por la nueva dinámica del mercado internacional de tal modo que

... el margen de soberanía depende en mucho del grado de fortaleza o debilidad que presenten en la negociación las agriculturas de los países involucrados...

La soberanía constituye pues, un elemento de negociación *irrenunciable*. Es ésta una de las principales conclusiones a la cual llega el conjunto de autores. El tomo I contiene el análisis y las perspectivas de los productos de la canasta básica agrupados bajo el siguiente criterio: *a*) granos básicos (maíz, frijol, arroz y trigo); *b*) los complementos

del plato diario (hortalizas, carne, pescado, leche, huevo y café); *c*) los complementos que intervienen en la preparación del plato principal (azúcar, sal, aceites y grasas); *d*) un panorama del problema nutricional en México, sustentado en la calidad de la dieta ingerida en dos áreas diferenciadas (rural y urbana) en periodos comparativos (1959-1989); *e*) un estudio que da cuenta del contexto internacional agrícola y las posiciones que asume cada grupo de países en el futuro del comercio agrícola mundial.

El tomo II contiene las proyecciones (1992-2000) sobre la situación futura de la producción y el consumo de productos agrícolas.

En el primer tomo, el análisis de cada producto se realiza a partir de los diversos eslabones que conforman la cadena agroalimentaria. Con este enfoque metodológico los autores analizan la problemática alimentaria desde la disponibilidad de materias primas hasta el consumo. Más allá de este común denominador se enfatiza sobre algún eslabón en particular, de acuerdo a la especificidad del producto en cuestión.

Una conclusión general consiste en que debido a la acentuada dependencia alimentaria de México, un elemento estratégico

... es la vulnerabilidad que presente un país con respecto al exterior en su dieta básica, debido

a la correlación tan estrecha que mantiene el comercio mundial de alimentos en las presiones políticas internacionales en el abastecimiento; pero sobre todo, por las repercusiones estructurales y en cadena que acarrea la dependencia.

De ahí que cada autor nos presente las posibles alternativas tendientes a mejorar la suficiencia alimentaria sin menoscabo de la soberanía. ARGELIA SALINAS ONTIVEROS.
